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Rapport moral de la Présidente 

 

30ans ! 

1984-2014. Notre association a eu 30ans en 2014. 

Est-ce enfin l’âge de raison ? Le moment où l’on se sent devenu adulte ? Ou bien nous faudra-t-il encore 

quelques années pour l’atteindre ? Il semblerait que nous peinions à cela. 

En effet, que ce soit par le nombre des adhésions, la lenteur avec laquelle elles arrivent et se renouvellent (et 

l’argent qui va avec) et l’implication des adhérents à participer aux activités proposées comme les 

commissions, le CA ou même des évènements ponctuels, je constate avec un peu de tristesse que notre 

association rencontre quelque difficulté à être vigoureuse et pleine de vitalité. 

 

Je vous avais annoncé en 2013 un projet que nous avions baptisé « MasterClass ». Après moult cahin-caha, il 

a pu voir le jour et démarrer à Paris grâce aux personnes présentes à l’Assemblée Générale de février 2014 

qui s’y sont inscrites. Celle prévue à Toulouse reste pour l’instant en attente.  

La MasterClass s’est déroulée sur 3 journées en avril, juin et octobre. Elle s’est révélée utile, formatrice et 

même génératrice d’un projet de groupe de travail et de recherche dont Monique Michonneau vous parlera 

en temps et heure. Je rappelle l’originalité de ces Master Class : «Penser à partir de la Pratique» pour 

favoriser et soutenir la professionnalisation de chacun, sans tomber dans la co-vision ou la formation. 

J’espère que vous serez nombreux à y venir en 2015 pour continuer à faire grandir cet élan qui a commencé 

à prendre forme et à créer un lien de partage entre pairs. 

Les MC ont plus que jamais besoin maintenant d’autres participants pour devenir à leur tour des animateurs 

désireux de faire partager leur connaissance de l’APO. 

 

Un autre projet a vu le jour en avril quand le CA a décidé d’engager l’association à participer activement au 

Congrès que la FF2P se proposait d’organiser et qui s’est tenu fin Novembre à l’Est de Paris, sur le thème 

« Identité et Appartenances : quelle place du Psy dans un monde en mutation ? ». 

La FF2P voulait faire de ce Congrès un moment fort dans le contexte politico-professionnel actuel et nous 

nous devions de nous y associer.  

Le thème choisi nous intéressait d’autant plus qu’il venait faire écho à une question que nous nous posions à 

presque chaque CA : notre identité d’analystes psycho-organiques ; il nous a semblé qu’en nous lançant à 

animer un atelier sur ce thème, atelier où nous pourrions parler de notre pratique et des outils 

spécifiquement APO, cela nous donnerait l’occasion d’avancer dans notre quête identitaire, toujours 

présente en toile de fond depuis 30ans. 



A cette fin, nous avons fait éditer des flyers présentant notre association, notre méthode et les Master 

Class ; nous avons tenu un stand où durant 2 jours nous les avons distribué et avons vendu des revues Adire, 

dont le numéro 25 qui avait pu être réédité à temps pour cet évènement.  

L’animation de l’atelier a été faite par quatre membres du CA : Marie-Dominique Terrot, Sonia 

Mangasaryan, Sylvie Bréhinier et Dominique Auvray. Chacune a développé un concept APO, comme le Cercle 

ou les 3 Formes, à travers l’exposé d’une vignette clinique pris dans sa patientèle. Ce fut un peu stressant 

pour certaines mais le résultat a été très satisfaisant et les échanges intéressants, grâce à la participation 

active d’une vingtaine de personnes venues nous écouter et nous poser des questions pertinentes sur ce qui 

faisait notre spécificité et donc notre identité APO. 

 

L’annuaire papier n’a malheureusement pas pu voir le jour comme nous l’avions souhaité et prévu, le 

renouvellement des adhésions s’étant fait d’une façon trop étalée dans l’année, ce qui aurait abouti à le 

sortir en été. Que représenterait une association qui n’aurait que 20 ou 40 noms dans son répertoire ?  

Pourtant, je suis sure et certaine qu’il doit absolument continuer à exister sous cette forme concrète, car  

c’est notre seule vitrine professionnelle et sociale. Il est nécessaire qu’il soit édité régulièrement (une fois 

tous les 2 ans me semble raisonnable) et qu’un maximum d’adhérents y figure. Nous avons besoin de faire 

nombre pour avoir du poids dans le paysage psy si nous voulons continuer d’exister auprès de nos confrères 

et que l’APO soit reconnue et inscrite parmi les méthodes majeures existantes.  

Il est donc indispensable que nous renvoyons TOUS notre adhésion dès le début d’année pour acter notre 

existence et notre présence active au sein de notre profession.  

 

Nos finances se maintiennent à l’équilibre pour l’instant mais peu à peu nous allons avoir du mal à continuer 

à l’obtenir, sauf à ne plus rien entreprendre. 

Les Journées d’études cliniques sont en stand by comme toutes les réunions ou évènements qui avaient lieu 

régulièrement autrefois. Bien sûr, cela a permis de concentrer nos forces à faire démarrer les Master Class et 

il est prévu de les continuer en 2015. Sauf qu’en ajoutant une dépense supplémentaire - la publication de 

l’annuaire papier- nous allons avoir des difficultés à équilibrer les comptes en 2015 si nous n’engrangeons 

pas de nouvelles ressources grâce à l’arrivée de nouveaux membres qui viennent irriguer ce mouvement 

dont a besoin une association pour vivre. Cela peut se concevoir pour une période d’un an ou deux ; mais pas 

plus ; il ne sera pas question, pour la part, d’accepter que cette tendance s’installe chroniquement, si aucun 

signal n’est perceptible venant signifier qu’une inversion de cette courbe descendante est en train de se 

produire.  

Malheureusement, nous ne dépendons pas d’une conjoncture économique derrière laquelle nous pouvons 

nous cacher ou à laquelle nous pouvons attribuer ce qui nous arrive, puisque ne bénéficiant ni de 

subventions ni d’aides d’aucune sorte. 

Cela ne tient qu’à nous ; et ce NOUS c’est VOUS qui lisez ce rapport, VOUS TOUTES ET TOUS qui constituez 

l’AAPO. 



 

En relisant les CR des 3 CA qui ont eu lieu en 2014, force a été de constater que seuls les membres du CA 

agissent et animent l’association et sont au nombre de huit. Alors, je m’interroge: 

A quoi sert d’être inscrit dans une association professionnelle comme l’AAPO ?  

A quoi sert d’y participer activement ? 

Il me semble que la question mérite d’être posée, de vous être posée ; car le CA n’existe que parce que le CA 

vous représente…pour quoi faire ? 

Pour vous représenter, oui mais à condition d’avoir identifié vos besoins et compris vos attentes.  

Pour parler en votre nom, oui mais pas seulement dire par défaut ce que seul votre silence lui renvoie. 

Pour vous aider, oui mais en se sentant porteurs d’une énergie qui circule dans les deux sens. 

Je me sens triste de ce constat dans le présent, mais aussi soucieuse pour l’avenir et j’ai besoin de partager 

ces sentiments avec nous tous. 

 

L’AAPO est une personne morale sur le plan juridique ; mais pas que ; je vous propose de la voir comme une 

structure vivante, avec des besoins exigeant d’être satisfaits pour maintenir l’équilibre nécessaire à son bon 

fonctionnement ; avec un palier en dessous duquel sa survie ne serait plus assurée; stade au-delà duquel 

nous ne pourrions que voir arriver la fin prévisible, prévue, annoncée et devenue inévitable de ce qui nous 

réunit depuis maintenant 30ans. 

Je vous le dis, il est temps de s’en préoccuper puisque rien n’est encore irréversible aujourd’hui.  

Bien sûr, je vais continuer à mettre toutes mes forces, mon énergie et ma créativité au service de notre 

association. Le Conseil d’Administration tout entier va continuer à travailler et œuvrer à votre service. Mais 

cela ne suffit pas, cela ne suffit plus. 

 

L’année dernière, je vous disais  « What else ? » et je faisais appel à votre impulse. 

Je vous proposais de faire de notre association un magnifique chantier à continuer de construire pierre après 

pierre, et où chacun peut apporter la sienne.  

Aujourd’hui, je vous le répète et vous le redirai encore le soir où nous fêterons nos 30ans. 

30ans, c’est le bel âge ! Soyons fiers d’en être arrivés là ! 

Faisons confiance à l’avenir et prouvons-le-nous à chaque instant en nous engageant au présent. 

Nous avons encore tant et tant de choses à inventer, à faire, à partager ensemble.  

Nous comptons sur vous ; retrouvons-nous, maintenant. 

 
Marie-Dominique Terrot 


